
	

	
	
	

Discurso	Josep	Borrell	
Presidente	del	Comité	Científico	de	FEPS	y	ex	Presidente	del	Parlamento	Europeo	
	
8	de	Octubre	
	
"Ciudadanos	de	Cataluña,	
	
Estamos	 aquí	 porque	 nos	 han	 convocado	 para	 defender	 la	 convivencia,	 el	 pluralismo	 y	 la	
solidaridad.	Y	falta	hace	que	lo	hagamos.	Porque	la	convivencia	se	ha	roto	en	este	país.	Hay	
que	 volver	 a	 rehacerla.	 Hay	 que	 defender	 el	 pluralismo	 político,	 porque	 no	 se	 reconoce.	
Cuando	 una	 presidenta	 del	 Parlament	 que	 se	 atreve	 a	 decir	 que	 los	 que	 votan	 a	
determinados	 partidos	 no	 son	 catalanes,	 han	 echado	 por	 tierra	 todos	 nuestros	 valores.	
Señora	Forcadell,	 ¿a	 usted	 no	 se	 le	 pasó	 por	 la	 cabeza	 que	 antes	 de	 decir	 esto	 tenía	
que	dimitir	como	presidenta	del	Parlament?	
	
Cómo	 es	 posible	 que	 la	 presidenta	 de	 un	 parlamente	 europeo,	 cómo	 es	 posible	 que	 una	
institución	que	representa	a	todos	se	atreva	a	decir	que	el	que	vota	a	otros	no	es	catalán.	
Claro	que	 lo	es.	Tanto	como	cualquier	otro.	Cómo	es	posible	que	el	 conseller	diga	que	 los	
que	 no	 estaban	 de	 acuerdo	 con	 el	 referéndum	 de	 independencia	 es	 porque	no	 son	
ciudadanos	 sino	 súbditos.	 Vosotros	 no	 sois	 súbditos,	 y	 si	 hoy	 estáis	 aquí	 es	 precisamente	
para	 decirle	 al	 mundo	 que	 los	 que	 no	 pensamos	 como	 los	 nacionalistas	 somos	 tan	
ciudadanos	de	Cataluña	como	ellos.	
	
Tengo	a	un	amigo	que	vive	en	la	Luna.	Y	como	nos	ve	desde	muy	lejos,	cuando	nos	mira	por	
su	 telescopio	me	dice:	 "Josep,	 en	Cataluña	 solo	 hay	 independentistas".	 "Claro	 que	no",	 le	
respondo.	Pero	él	 nos	 ve	desde	muy	 lejos	 y	 solo	 ve	 independentistas.	 Y	me	pregunta	que	
dónde	están	los	otros,	que	nos	los	ve.	¡Pues	aquí	estáis!	Amigo	de	la	Luna,	ahora	sí	que	nos	
ves.	
	
Pero	hasta	ahora	ni	se	nos	ha	visto	ni	se	nos	ha	escuchado.	Tenemos	que	hacer	que	la	voz	de	
todos	 los	 catalanes	 se	 escuche	 por	 igual.	 Y	 para	 eso	 hay	 que	controlar	 de	 manera	
democrática	los	medios	de	comunicación	públicos,	que	son	una	vergüenza	democrática.	
Parece	que	estáis	de	acuerdo	conmigo...	
	
Hace	 falta	que	 la	gente	se	exprese	con	el	máximo	respeto.	No	me	gustaría	exagerar,	pero	
estamos	 viviendo	momentos	 dramáticos	 en	 este	 país,	 por	 lo	 que	hay	 que	pedir	 respeto	 y	
sensatez,	para	nosotros	y	para	los	demás.	Mucho	cuidado	con	lo	que	hacemos.	Porque	si	se	
declara	 la	declaración	de	 independencia	unilateral,	este	país	se	 irá	por	el	precipicio.	¡No	lo	
arroje	por	el	precipicio,	señor	Puigdemont!	
	
No,	no,	no...	no	gritéis	como	las	turbas	del	circo	romano.	A	la	cárcel	solo	van	los	que	dicen	
los	jueces.	Os	pido	por	favor	que	extrememos	el	respeto,	que	reconstruyamos	el	afecto,	que	
nos	queramos.	Cada	vez	que	discuto	con	mis	amigos	 independentistas	y	 les	explico	 lo	que	
han	hecho	con	sus	cuentas,	las	mentiras	que	les	han	dicho	para	aumentar	el	sentimiento	de	
la	 gente...	 Cuando	 ya	 no	 saben	 qué	 decir,	me	 contestan:	 "No	 nos	 quieren".	 ¡Pues	 sí!	 ¡Os	
queremos!	Quiero	pedir	un	favor.	Cuando	volváis	a	vuestra	casa,	id	a	comprar	una	botellas	
de	cava	catalán.	Id	a	comprar	una	botellas	de	cava,	porque	las	ventas	han	bajado	un	15%.	Lo	



	

que	 quiere	 decir	 que	 hay	más	
trabajadores	de	Cataluña	en	el	
paro.	 Nada	 de	 boicots,	 nada	

de	 ofensas;	 hay	 que	 trabajar	 todos	 juntos	 para	 que	
recuperemos	la	sensatez.		
	
	
	
	
Quiero	dirigirme	a	los	empresarios	de	Cataluña.	A	todos	los	que	están	tomando	la	decisión	
deprisa	 y	 corriendo	 de	 marcharse	 de	 Cataluña...	 ¿no	 podíais	 decirlo	 antes?	 Todo	 lo	 que	
decíais	en	privado,	¿por	qué	no	 lo	decíais	en	público?	Cuando	yo	hace	dos	años	decía	que	
pasaría	 que	 las	 empresas	 y	 los	 bancos	 se	 irían,	el	 señor	 Junqueras	 y	 el	 señor	 Mas,	 dos	
grandes	 profetas,	 decían	 que	 no	 se	 iba	 a	 ir	 nadie.	 Pues	 todos	 lo	 que	 se	 van	 tenían	 que	
decirlo	antes.	Que	si	iba	a	pasar	lo	que	está	pasando	iban	a	hacer	lo	que	están	haciendo.	Si	
lo	hubieseis	dicho	tal	cual,	no	estaría	pasando	ahora	esto.	Todos	tenemos	un	poco	de	culpa	
de	haber	callado	demasiado.	
	
Los	 que	 nos	 sentimos	 de	 esta	 tierra	 tenemos	 que	 hacer	 un	 llamamiento	 a	 la	 sensatez,	 al	
respeto	de	la	pluralidad,	a	la	convivencia...	Estos	son	los	emblemas	de	la	estelada	europea.	Y	
para	eso	tenemos	que	trabajar.	Y	esto	no	lo	arreglaremos	con	decisiones	unilaterales.	No	es	
un	 problema	 de	 orden	 público	 unicamente.	 No	 es	 solo	 un	 problema	 que	 se	 solucione	
diciendo	que	nosotros	 lo	hacemos	mejor	y	que	 la	UE	nos	acogerá	con	 los	brazos	abiertos.	
Señor	Junqueras,	deje	de	engañar	a	los	catalanes.	Usted	se	cree	sus	propias	mentiras.	Pero	si	
hace	 lo	que	piensa	 le	digo	que	pagaremos	un	precio	muy	grande	en	 la	UE.	Lo	que	ustedes	
hacen	 es	 lo	 contrario	 al	 ideal	 europeo.	 ¿Y	 usted	 se	 piensa	 que	 la	 UE,	 con	 esta	 tarjeta	 de	
visita,	 los	van	a	recibir	con	 los	brazos	abiertos?	No.	Le	dirán	que	vuelva	otro	día.	Mientras	
tanto	 todos	 sufriremos	mucho.	Hay	 gente	 que	 sufre,	 gente	 buena	 que	 tiene	miedo	por	 lo	
que	pueda	pasar,	por	lo	que	pueda	pasar	con	su	pensión,	si	se	tendrá	que	ir	de	este	país...	A	
los	responsables	políticos,	nos	piden	que	hagamos	algo.	Sí,	hay	que	hacer	algo	y	con	prisa,	
porque	estamos	en	el	límite	de	lo	que	puede	ser	un	enfrentamiento	cívico	y	los	responsables	
políticos	no	podemos	dejar	que	esto	sea	así.	
	
Para	 acabar	 quiero	 decir	 dos	 cosas:	 Kennedy,	 el	 presidente	 que	 envió	 la	 guardia	 nacional	
para	 acabar	 con	 las	 leyes	 que	 querían	 acabar	 con	 la	 segregación	 racial,	 dijo	 que	 ningún	
hombre,	por	poderoso	que	sea,	ni	ninguna	multitud,	por	mucho	que	grite,	está	por	encima	
de	 la	 ley.	Porque	el	día	que	estén	encima	de	 la	 ley,	 los	 jueces	no	podrán	hacer	su	trabajo,	
nadie	 estará	 a	 salvo	 de	 la	 arbitrariedad	 del	 gobierno	 y	 nadie	 estará	 seguro	 de	 lo	 que	 le	
puede	 hacer	 su	 vecino.	 Y	nosotros	 queremos	 estar	 seguros	 de	 lo	 que	 nos	 pueda	 hacer	 el	
vecino.	
	
Aquí	 han	 pasado	 cosas	 que	 no	 tendrían	 que	 haber	 pasado.	 Nos	 estamos	 haciendo	 daño.	
Recuperemos	 la	 sensatez.	 Tenemos	 derecho	 a	 vivir	 tranquilos,	 hay	 que	 disfrutar	 de	 esta	
tierra,	del	progreso,	de	esta	España	democrática.	
	
Hay	 problemas,	 claro.	¿Qué	 país	 no	 tiene	 problemas?	 ¿Pero	 creéis	 que	 Cataluña	 es	 como	
Lituania,	como	Kosovo,	como	Argelia?	No.	Cataluña	no	es	una	colonia,	ni	un	estado	ocupado	
militarmente.	Cataluña	no	es	un	estado	como	Kosovo	donde	había	violencia	y	se	violaban	los	
derechos	humanos.	Y	por	eso	Cataluña	debe	 trabajar	desde	el	 respeto	a	 la	 ley	y	no	puede	
creer	a	los	que	le	dicen	que	el	derecho	internacional	está	de	su	lado,	porque	no	es	verdad,	
no	está	de	su	lado.	Ha	venido	el	secretario	general	de	la	ONU	a	decirlo.		



	

	
Amigos,	no	más	fronteras.	Esta	
bandera	 [muestra	 bandera	 de	

la	UE]	 representa	 la	 supresión	de	 las	 fronteras.	Las	 fronteras,	
las	cicatrices	que	la	historia	ha	dejado	en	la	piel	de	la	tierra	a	sangre	y	fuego.	No	levantemos	
más	porque	bastante	dolor	hemos	tenido	que	soportar	para	construirlas."	


